

六角川水系河川整備計画(変更原案)に対する主な意見【住民説明会】

資料-3(1)

※説明会でいただいたご意見等を要約しています。
 ※国管理区間に関するご意見を記載しています。

整理番号	開催日	会場	ご意見等
1	2020/02/17	江北町 江北公民館	1 ○遊水地にも雨が流れ込んだりすると思うが、水害対策は遊水地だけでいいのか。 ○分水路についても話を聞かせてほしい。 ○JR橋の桁を薄くしたりできないか。堤防のかさ上げをしてほしい。災害時は土嚢が置かれていた。常に置いておけばいいのではないか。
2	2020/02/17	江北町 江北公民館	2 ○合流地点に住んでいるが、H2の時は納所横堤の破堤で浸水した。R1は越水で浸かった。元々8トンのポンプがあったが、3トンが1つとれて5トンになったと町から聞いた。国交省からもポンプを置いてくれたらもう少し安心して暮らせると思う。 ○河道を広げることができないのであれば、河道内のヨシを下げればもっと水位が下がるのではないか。H2には永田地区で河道拡幅がされたが、それ以降そこにはヨシは生えていない。そういったことをしてヨシを減らすというのはどうか。
3	2020/02/17	江北町 江北公民館	3 ○令和元年8月洪水時、六角川河口堰の活用をどうしたのか。牛津川と六角川が合流した地点は淀んでいる。バックウォーターが無かったのか。 ○以前、マスクメロン農家だったが、度重なる浸水で生産できなくなり止めた。浸水常襲地帯に住んで我慢している人もいるが私が我慢できない。河口堰を開けて、江北町から導水管をつくり、海に水を流せないか。 ○24時間以上浸かったのは、今回が初めてだった。なぜ、排水できなかったのか。 ○以前、新聞にA1を活用すると載っていた。これは何か。
4	2020/02/17	江北町 江北公民館	4 ○前回(平成24年)の整備計画策定から何を整備してきたのか。 ○前回の説明会の際、1/30を確保するために進めると言っていた。 ○1月に1/90にすると聞いた。平成2年の話があるのになぜ、既往最大で考えないのか。 ○418億円とあるが、何をするのか。 ○前回の説明会は討論会だった。その際、朽木にバイパス(導水管)を作ればよいのではないかと話した。どう対応するか整備計画に表現すると言われた。 ○前回と変わらない。予算の都合があると思うが意見を聴くと行った以上は反映するべきではないか。安心できる地域を作ってもらいたい。
5	2020/02/17	江北町 江北公民館	5 ○ポンプ場を作ってほしい。ポンプ場の排水口を広げてほしい。
6	2020/02/17	江北町 江北公民館	6 ○内水で1週間浸かった。排水するのが川である。川は貯めるものではない。 ○六角川と牛津川の合流点に近代的な技術を使って(水を)河口へ出せばよいのではないか。
7	2020/02/17	江北町 江北公民館	7 ○右岸の天端舗装は完了している。左岸は六角橋～東古川、城の井～新渡大橋は舗装されているが、残りは舗装されていない。牛津川は殆ど舗装されていない。舗装する予定があるならばいつからするのか明確な時期を回答してほしい。 ○朽木排水機場から下流まで天端が1mくらい下がっている。 ○ポンプ運転調整の連絡が来るが、今回、上流域にポンプを増やすという話を聞いている。河川が整備されていない状態で、作ったはよいが排水出来ないでは困る。
8	2020/02/18	白石町 総合センター	1 ○前回の計画はいつ策定したのか。
9	2020/02/18	白石町 総合センター	2 ○上流を整備しても下流は不安である。白石町で何をするのか教えてほしい。 ○六角川に頼って排水するしかない。県のポンプを大きくしてほしい。
10	2020/02/18	白石町 総合センター	3 ○我が家はいつも浸かっている。白石町の何を知っているのか。整備をして六角川の水はスムーズに流れるようになるのか。六角川に排水できるのか。白石町で何をするのか。 ○418億円で何をするのか。 ○六角川と牛津川をどう管理するのか。 ○クリークは落水していない。 ○短期の計画を立てないと話はまとまらない。
11	2020/02/18	白石町 総合センター	4 ○418億円を何に使うのか。
12	2020/02/18	白石町 総合センター	5 ○六角川河口堰を有効利用しないと水は引かないのではないかと。海に流さないと解決しない。六角川河口堰はきちんと操作ができていないのではないかと。 ○六角川河口堰の管理は地元がないとわからないのではないかと。 ○激特の予算は白石町に入ってくるのか。

※説明会でいただいたご意見等を要約しています。
 ※国管理区間に関するご意見を記載しています。

整理番号	開催日	会場	ご意見等
13	2020/02/18	白石町 総合センター	6 <ul style="list-style-type: none"> ○危険水位に達するのでポンプを止めなければいけないと聞いた。六角川河口堰を閉めてポンプを4台設置して排水すると冠水しないと思う。 ○武雄や小城にダム（調整池、遊水地）を作ると言われているが、その水は六角川に流すのではないか。 ○住民を安心させてほしい。 ○昔、六角川は石炭関係の船が航行していたので深かったが、今は浅くなっている。 ○地域住民との交流の場をもってほしい。
14	2020/02/18	白石町 総合センター	7 <ul style="list-style-type: none"> ○今後、雨がどこでどのくらい降るのかわからない。上流に調整池を作っても下流に効くとは思わない。 ○上流にポンプを2箇所作られたら下流のポンプを停止しなければならないのではないか。
15	2020/02/18	白石町 総合センター	8 <ul style="list-style-type: none"> ○予算は偏らないよう均等に予算配分、整備してほしい。
16	2020/02/18	白石町 総合センター	9 <ul style="list-style-type: none"> ○年老いた親をかかえ、膝下まで浸かって避難した。この先、この地域に住んでいけるのか不安である。不安をぬぐい去るようにしてほしい。
17	2020/02/18	白石町 総合センター	10 <ul style="list-style-type: none"> ○六角川河口堰にポンプを設置してほしい。 ○具体的な努力をしてほしい。
18	2020/02/18	白石町 総合センター	11 <ul style="list-style-type: none"> ○六角川全体は潮汐に合わせた運用をした方がよい。 ○超長期的にみた計画として、ショートカットを検討してほしい。
19	2020/02/18	白石町 総合センター	12 <ul style="list-style-type: none"> ○六角川調整池の管理はどうなるのか。白石町は調整池だけに頼ってよいのか。
20	2020/02/18	白石町 総合センター	13 <ul style="list-style-type: none"> ○策定の流れを具体的に教えてほしい。30年ではなく10年で取り組んでいかないといけない。
21	2020/02/18	白石町 総合センター	14 <ul style="list-style-type: none"> ○12月に説明会をすることになっていた。
22	2020/02/18	白石町 総合センター	15 <ul style="list-style-type: none"> ○白石町は地盤沈下しており、構造物の沈下を懸念しており、排水機能が低下しているのではないか。 ○六角川の河床が高くなっている気がする。 ○内水面の課題を解決しなければいけない。
23	2020/02/19	多久市 南多久公民館	1 <ul style="list-style-type: none"> ○池田川排水機場の操作をしていたが、上流も下流も越水して避難できなかった。堤防を高くしてほしい。 ○池田川の水位計は7m以上の測定ができない。内水位計も不具合を起こしている。
24	2020/02/19	多久市 南多久公民館	2 <ul style="list-style-type: none"> ○牛津川は維持管理できないから河床が高くなっている、大雨の時に水位が上がるのではないか。1回の掘削で終わったら安心できない。 ○今出川との合流地点の堤防は低くないといけないのか。 ○庄地区は毎年、床下浸水しており、今年は床上浸水があった。内水を早く牛津川へ排水してほしい。 ○牛津川遊水地のように庄地区も嵩上げなどできないか。 ○過去に牛津川にはヨシを生やす必要があると聞いたが、今も同じ考えなのか。
25	2020/02/19	多久市 南多久公民館	3 <ul style="list-style-type: none"> ○新牟田辺川の低い箇所から越水するので、土砂浚渫等の維持管理をきちんとしてほしい。 ○牟田辺遊水地の運用をしたらその後の状況確認してほしい。 ○牟田辺遊水地周辺の河川は、平成30年に堆積土砂を掘削されたが元に戻っている。堆積して水が滞留し、蚊が発生する。 ○牛津川の整備は、いつ完成するのか。 ○出水後に鰐ノ瀬堰に土砂が堆積し、堰を上げることができなかった。地元から言う前に対処してほしい。 ○既存ダムの有効活用は雨の時だけではなく、必要な時に使えるようにしてほしい。（果樹用ダムの水を稲作用の水として使えないか。）
26	2020/02/19	多久市 南多久公民館	4 <ul style="list-style-type: none"> ○牛津川遊水地は上流の多久市にも関係する。多久市にも情報提供してほしい。
27	2020/02/20	武雄市 市文化会館	1 <ul style="list-style-type: none"> ○浸かることを覚悟して住んでいる。防災意識を高めるため、想定される浸水高さを表示するなどしてほしい。 ○災害について子供たちにどう伝えていくべきか、命をどう守るべきかを考え、街全体で被害の軽減することが大事である。 ○人的被害が出ないように遊水地の整備やため池の事前放流してほしい。 ○災害に備えるための情報を的確に発信してほしい。
28	2020/02/20	武雄市 市文化会館	2 <ul style="list-style-type: none"> ○ため池に土砂が堆積して、ため池の役割を果たしていない場所で被害が起きているのではないか。 ○ため池を作ると浸水を解決する地域がある。 ○農地転換して宅地造成しているなかで遊水地だけでは追いつかない。（スマートシティ構想。。。） ○河川の人だから河川のことだけを考えるのではなく、縦・横の連携しながら国土形成してほしい。

※説明会でいただいたご意見等を要約しています。
 ※国管理区間に関するご意見を記載しています。

整理番号	開催日	会場	ご意見等
29	2020/02/20	武雄市 市文化会館	3 ○蛇行している箇所を真っ直ぐにすればよいのではないかと。 ○上流に生えていたヤナギが最近、下流に生えてきている。色々な生態を考えないといけない。地域の人と話をしてほしい。
30	2020/02/20	武雄市 市文化会館	4 ○河道掘削を計画されているが、再び堆積することが考えられる。その時にはまた掘削するのか。その計画はあるのか。
31	2020/02/20	武雄市 市文化会館	5 ○六角川の河床を下げた方がよい。六角川は有明海と一緒にある。日々の干満により海からゴミが流れてくる。自然の力を浸かって、浮遊土砂を流すなど、川の特長を知って管理することが大事である。
32	2020/02/20	武雄市 市文化会館	6 ○既存ダムの活用と言われたが、それによって、洪水被害を軽減する効果はあるのか。
33	2020/02/20	武雄市 市文化会館	7 ○六角川で整備を多くしなければならぬことを知った。 ○日本中で多くの災害が発生しているが、六角川に多くの予算を国につけてもらったことを新聞でみてありがたいと思った。 ○堤防を嵩上げしながら守ってもらっているということを帰って子供に伝える。 ○大変勉強になった。ありがとうございました。
34	2020/02/21	小城市 牛津公民館	1 ○風雨時、調査に使えるドローンはあるのか。
35	2020/02/21	小城市 牛津公民館	2 ○砥川地区は羽佐間水道の水をいかに牛津川に放流するのか課題となっている。国道34号の下に6本の水路があるが幅が小さい。この解決策が30年（今回の変更）の中にあるのか。 ○ポンプ能力アップがあるのか。（満神：鉦） ○遊水地がもう一カ所できていたら昨年のような越水がなかったのではないかと考える。 ○ポンプ停止をすると内水が上がる。ポンプ停止せずにいかに多くの水を牛津川に排水するかが課題である。
36	2020/02/21	小城市 牛津公民館	3 ○基本方針に近いことは良いことである。 ○牛津川遊水地で200万トンの貯水量と聞いたが、遊水地でどれだけカットするのか。 ○ポンプに頼っている地域はポンプが止まると被害が起きる。新町、江津などは必ず浸かる。堤防を上げると家屋に影響（移転、買収など）がある。遊水地が最も良いと考える。
37	2020/02/21	小城市 牛津公民館	4 ○河道掘削が進み、見違えるようになった。 ○上中流遊水地は新たに検討されたと思うが、激特期間中にするのか。
38	2020/02/21	小城市 牛津公民館	5 ○砥川の引堤関係者に対して説明会するのか。 ○引堤の計画はどうなっているのか。
39	2020/02/21	小城市 牛津公民館	6 ○除草は6月契約で年2回しかない。増やせないのか。余った農薬を蒔いて枯らしている。 ○8月洪水のゴミが堤防に残っているので除去してほしい。
40	2020/02/21	小城市 牛津公民館	7 ○ポンプが止まる前の情報が来ない。 ○逃げ遅れゼロに対する考えを聞かせてほしい。 ○人命第一に考えてほしい。
41	2020/02/21	小城市 牛津公民館	8 ○砥川はハザードマップで浸かるようになってきている。海面水位が上がっているのに堤防を上げないのか。上げないなら川幅を広げてほしい。 ○国交省は住民を守るのではなく堤防を守ることをしている。 ○川幅を広げて高水敷を上げてほしい。（嘉瀬川や筑後川は、高水敷に殆どあがっていない。）
42	2020/02/21	小城市 牛津公民館	9 ○牛津川遊水地は予算化されて執行できるのか。
43	2020/02/25	大町町 大町公民館	1 ○大町町で実施する治水対策を教えてください。 ○大町町の途中で掘削が終わっている。下流まで掘削してほしい。
44	2020/02/25	大町町 大町公民館	2 ○六府方付近の国道34号がいつも浸かる。白石町にはポンプ場が多くある。大町町にはできないのか。 ○北方（武雄市）の水が下流を圧迫する。下流に住めるようにしてほしい。
45	2020/02/25	大町町 大町公民館	3 ○地域から佐賀鉄工所付近にポンプ場ができないかと意見が出ている。 ○大町町は毎年浸かっているが今回、大町町の整備がない。
46	2020/02/25	大町町 大町公民館	4 ○牛津川に遊水地ができるのは良かったと思う。六角川の水位が下がると思う。 ○六角川にはため池が多い。（8月洪水時の）焼米ため池の状況を初めて知った。ため池の堰堤などを嵩上げてほしい。 ○（ため池の）治水、利水セットで何か（話が）あるのではないかと思い参加した。

※説明会でいただいたご意見等を要約しています。
 ※国管理区間に関するご意見を記載しています。

整理番号	開催日	会場	ご意見等
47	2020/02/25	大町町 大町公民館	5 ○大町町のためにいくら使って、何を整備するのか。
48	2020/02/25	大町町 大町公民館	6 ○広田川のポンプ場が出来るとなっている。下流域の河道が確保されているのか。
49	2020/02/25	大町町 大町公民館	7 ○水位を下げるためには河口から掘削するのではないのか。 ○（整備完了の）目途はいつなのか。
50	2020/02/25	大町町 大町公民館	8 ○分水路の考え方を教えてほしい。 ○住民の意見を聴取して計画に反映するとしているが、反映しないで計画（策定）するというのがあるのか。 ○（現況河道の）掘削はするのか。
51	2020/02/25	大町町 大町公民館	9 ○牛津川の下流には遊水地を作るようになっているが、六角川には作らないのか。
52	2020/02/25	大町町 大町公民館	10 ○大町町の内水氾濫の対策はどう考えるのか。 ○下瀾ポンプ場をなぜ、国が管理しないのか。 ○現場樋管付近に国が管理するポンプ場を設置してほしい。2～3年と言わず早く。
53	2020/02/25	大町町 大町公民館	11 ○激特予算は武雄市と大町町の被害があったからこそ付いていると思う。